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TODO EL PROFESIONALISMO DEL 
PROGRAMA DE INTEGRACIÓN ESCOLAR

04-05

MAL ESTADO DE LA VÍA COMPLICA A SUS VECINOS

PUNTILLA DE BARRANCAS ACUSA 
PROBLEMAS DE CONECTIVIDAD

Pobladores del sector manifestaron su molestia por un camino sin pavimentar en el lugar, 
lo que provoca una serie de dificultades, sobre todo cuando llueve en la zona. Desde el 
Municipio instaron a los vecinos a solicitar audiencia con la Secretaría de Planificación 
Comunal (SECPLAN) para conocer proyectos de los diferentes sectores de la comuna. 03
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el fomento de la economía circular 
y también de las energías limpias 
y energías renovables”, expresó el 
Delegado Presidencial Provincial, 
Galo Luna Penna.

En tanto el director regional del 
Centro de Negocios Sercotec, Pascal 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

“DESDE HACE MUCHO 
TIEMPO ESTAMOS 
ABOCADOS A UN PLAN 
QUE ES ‘PREFIERE 
OVALLINO’, QUE TRATA DE 
POTENCIAR A LOS SOCIOS 
DE LA CÁMARA Y A TODO EL 
COMERCIO LOCAL”
JUAN PABLO VERGARA
DIRECTOR CÁMARA DE COMERCIO DE OVALLE

Cámara de Comercio impulsa 
la economía circular y el uso 

de energías renovables

A TRAVÉS DEL PRIMER ENCUENTRO DE DESARROLLO SOSTENIBLE DEL LIMARÍ 

Este jueves inició la primera de dos fechas de la convocatoria 
en la Plaza de Armas en la que se discute el uso de las 
energías limpias en el comercio y el apoyo a la economía 
circular. Charlas y conversatorios continuarán hoy.

La mañana de este jueves se dio 
el vamos en la Plaza de Armas a la 
jornada inicial del primer Encuentro 
de Desarrollo Sostenible del Limarí, 
actividad organizada por la Cámara 
de Comercio y Turismo de Ovalle, 
junto a Sercotec y la Municipalidad, 
que contempla área de empresas 
y emprendedores, zona expositiva 
charlas y conferencias sobre eco-
nomía circular y el uso de energías 
renovables en el comercio.

Al respecto, el director de la Cámara 
de Comercio, Juan Pablo Vergara, se-
ñaló a El Ovallino que intentan cumplir 
varios objetivos con la convocatoria.

“El primero es básicamente fortalecer 
nuestra imagen y presencia como 
Cámara de Comercio. Desde hace 
mucho tiempo estamos abocados a 
un plan que es ‘Prefiere Ovallino’, que 
trata de potenciar a los socios de la 
cámara y a todo el comercio local, y 
como segundo objetivo, queremos en 
la parte gremial apoyar a todo lo que 
sea el uso de la energía renovable y 
el impulso de la economía circular”, 
destacó Vergara.

Agregó que en ese sentido han 
impulsado diferentes estudios y ca-
pacitaciones, para los socios de la 
cámara para que puedan transformar 
su consumo de energía a paneles 
solares.

Consultado sobre el cambio de men-
talidad que esperan poder instalar al 
interior del gremio, señaló el directivo 
que para una generación de comer-
ciantes es más fácil que para otra.

“Obviamente a los comercios ova-
llinos más tradicionales se les hace 

más difícil cambiar su mentalidad, 
mientras que las nuevas generaciones 
se adaptan mucho mejor al cambio. 
La ventaja es que al mediano plazo 
esto implica una baja en los costos 
del comercio, y ese es el incentivo 
que nosotros queremos usar para 
que los agremiados cambien a las 
nuevas tecnologías”.

INAUGURACIÓN
Al acto de inauguración del evento 

de dos días, asistieron autoridades 
locales, provinciales y regionales, 
quienes destacaron el esfuerzo por 
potenciar la labor del gremio local.

“Debemos felicitar el trabajo conjunto 
de los participantes que permiten 
tener esta feria de emprendimiento, 
pero también entregar conocimiento 
y formación en un área que es súper 
relevante y que va en línea de los 
desafíos de desarrollo sostenible 
que ha propuesta Naciones Unidas 
para el 2030, que tiene que ver con 

ROBERTO RIVASParte de la propuesta de la Cámara de Comercio es impulsar la economía circular y fortalecer la labor de sus agremiados. 

Lagunas, apuntó que “este proyecto 
se desarrolla en base a una postula-
ción que hicieron a uno de nuestros 
programas de fortalecimiento gremial 
el cual adjudicaron, y es también 
como Sercotec estamos buscando, 
más bien generar una incorporación 
en los procesos productivos de to-

do lo que son estos conceptos de 
sustentabilidad, economía circular, 
incorporación de herramientas que 
ayuden a generar un mejor impacto 
al medio ambiente”.

El evento seguirá este viernes con 
distintas charlas y conversatorios 
por parte de especialistas.

Muestras de emprendedores, exposición gremial, charlas y conversatorios son parte del evento 
que se desarrolla en la Plaza de Armas y que continuará este viernes.

CEDIDA
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Camino en mal estado complica a los 
habitantes de Puntilla de Barrancas

ACUSAN QUE SUS VEHÍCULOS SUFREN DAÑOS

Pobladores del sector 
manifestaron su molestia por 
un camino sin pavimentar en 
el lugar, lo que provoca una 
serie de dificultades, sobre 
todo cuando llueve en la zona. 
Desde el Municipio instaron 
a los vecinos a solicitar 
audiencia con la Secretaría 
de Planificación Comunal 
(SECPLAN) para conocer 
proyectos de los diferentes 
sectores de la comuna. 

Muchos son los caminos sin pa-
vimentar en las zonas rurales de la 
Provincia del Limarí, lo que provoca 
incomodidades en los habitantes de 
esos sectores. 

No obstante, algunos de esos caminos 
se encuentran en peor estado, ya sea 
porque no se les realiza la mantención 
adecuada, o por otras razones. 

Este parece ser el caso de Puntilla de 
Barrancas, lo que afecta a cerca de 40 
familias del lugar. Así fue manifestado 
a El Ovallino por parte de uno de los 
vecinos afectados, Marcelo Cortés.

“Nosotros vivimos arriba en donde 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

El camino 
en mal es-
tado de la 
localidad ha 
provocado 
daños en los 
vehículos, 
según cuen-
ta uno de los 
vecinos.
EL OVALLINO

está la capilla, y ese camino está súper 
malo, nadie se hace responsable de 
este trayecto, y acá pasan muchos 
vehículos, a mí ya se me ha echado 
a perder un auto por esto, y cuando 
se llueve es mucho peor. Este camino 
tiene hoyos y piedras, hay que hacerles 
el quite a pesar de que el camino es 
angosto”, señaló el poblador. 

En el mismo contexto, Cortés co-
menta que también hacen falta se-
ñaléticas para controlar el paso de 
vehículos, “el camino que sube hacia 
el cerro está horrible, uno cuando sale 
de ahí se topa con los vehículos que 
vienen de Sotaquí, y los vehículos 
vienen súper rápido, entonces no hay 
un ceda el paso o disco pare, eso es 

muy peligroso”, indicó. 
El vecino comenta que él en lo per-

sonal no ha podido conversar con 
autoridades, por lo que aprovecha 

este medio para hacer un llamado, 
“nos gustaría que nos arreglaran ese 
camino que está horrible, acá todo 
el mundo tiene vehículos y se echan 
a perder porque el camino está muy 
malo”, concluyó. 

Desde el municipio de Ovalle indicaron 
que los vecinos que quieran conocer 
la cartera de proyectos de la comuna, 
tanto de su sector residencial, como 
de localidades de la zona rural pueden 
solicitar una audiencia en la Secretaría 
de Planificación Comunal (SECPLAN) 
y de esta forma tener claro cuáles 
son las iniciativas más inmediatas, 
tanto con financiamiento municipal, 
como con recursos provenientes del 
Gobierno Regional.

“ESTE CAMINO TIENE 
HOYOS Y PIEDRAS, HAY 
QUE HACERLES EL QUITE A 
PESAR DE QUE EL CAMINO 
ES ANGOSTO”
MARCELO CORTÉS 
VECINO DE PUNTILLA DE BARRANCAS 

Carabineros tuvo que acudir al Colegio Santa 
María Eufrasia tras denuncia de amenazas 
entre estudiantes. 

CEDIDA

Confusa tarde en Colegio Santa María Eufrasia: bombas de agua y presuntas amenazas

PERSONAL POLICIAL ACUDIÓ CON CHALECOS ANTIBALAS 

Un juego entre estudiantes de cuarto 
medio habría provocado una mala 
interpretación en la comunidad 
educativa del establecimiento, 
teniendo como resultado el caos 
entre los apoderados e incluso la 
concurrencia de Carabineros al lugar. 
Tras un llamado del Departamento 
Provincial de Educación, la directora 
del colegio desmintió las denuncias 
de amenazas con arma que se 
rumoreaban en el momento. 

Un confuso incidente se vivió en la 
tarde de este jueves 20 de octubre 
en el Colegio Santa María Eufrasia, 
lo que provocó el temor y caos de los 
apoderados del establecimiento y la 
concurrencia de Carabineros al lugar, 
portando incluso chalecos antibalas. 

El hecho en primera instancia se 
habría generado por un simple juego 
con bombas de agua entre los alum-
nos de cuarto medio, situación que 
habría desencadenado la confusión. 

En el boca a boca de la comunidad 
educativa se esparcieron rápidamente 
rumores, los que daban cuenta de 
ventanas rotas e incluso sobre un 
estudiante que presuntamente por-

taría un arma de fuego, amenazando 
a sus pares.

Diario El Ovallino intentó tomar 
contacto con la directora del esta-
blecimiento para aclarar la situación, 
pero no fue posible lograr materializar 
el dialogo con ella hasta el cierre de 
esta edición, debido a otras reuniones 
en su agenda. 

No obstante, nuestro medio pudo 
corroborar que la directora del colegio 
desmintió las amenazas dentro del 
establecimiento, manifestando que 
una mala interpretación de los hechos 
habría provocado el caos. Estas pala-
bras las entregó en conversación con 
la jefa del Departamento Provincial 
de Educación.

Ovalle
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TODO EL PROFESIONALISMO DEL 
PROGRAMA DE    INTEGRACIÓN ESCOLAR
AL SERVICIO DE LA EDUCACIÓN

ESPECIALISTAS QUE EVALÚAN Y APLICAN HERRAMIENTAS DE INCLUSIÓN

l planteamiento de la igualdad de oportunida-
des se hace realidad cada vez que a un niño con 
dificultades para su aprendizaje se le ofrecen 
todas las condiciones para que, en su individua-
lidad, pueda ser igual a los demás.
Así lo han entendido las autoridades educati-

vas en los últimos años, cuando en 2009 se dictó un decre-
to que establecía las condiciones para que se formaran y 
regularizaran los Programas de Integración Escolar (PIE), 
departamentos encargados de ofrecer las herramientas 
profesionales a los niños y jóvenes que así lo requieren.
El PIE tiene por propósito entregar apoyos adicionales (en 
el contexto del aula común) a los estudiantes que presen-
tan Necesidades Educativas Especiales (NEE), sean estas 
de carácter permanente o transitorio, favoreciendo con 
ello la presencia y participación en la sala de clases, el logro 
de los objetivos de aprendizaje y la trayectoria educativa 
de todos los alumnos.

FIRMA OVALLINA
En la comuna de Ovalle dicho programa está presente de 
manera permanente en 47 establecimientos educaciona-
les municipales, con una cobertura formal de 2.575 niños 
con NEE, equivalente al 20.15 % de la población escolar. 
Además, cuenta con el Colegio Especial Yungay que 
atiende estudiantes con NEE de tipo permanente, con una 
matrícula total de 102 estudiantes, lo que representa el 
0.79% de la matrícula municipal total.
La coordinadora comunal de Educación Especial del Depar-
tamento de Educación Municipal de Ovalle, kinesióloga 
Jacqueline Aguirre Gálvez, señaló que la iniciativa se 
traduce en estrategias pedagógicas diversificadas, 
recurso humano especializado, capacitaciones para los 
docentes y materiales educativos pertinentes a las 
necesidades de los estudiantes y que odos estos apoyos 
están centrados en los procesos de enseñanza aprendiza-
je, en el marco de las bases curriculares y de la flexibilidad 
y diversificación de la enseñanza.
“El PIE contribuye al proceso de inclusión y al mejoramiento 
continuo de la calidad de la educación, potenciando sus 
objetivos e implementación a través de sus articulación 
con las líneas estratégicas del PME y particularmente con 
acciones tendientes a instalar o consolidar prácticas y 
estrategias que favorezcan la presencia en la sala de 
clases, la participación y el logro de los aprendizajes 
esperados, de todos y cada uno de los estudiantes”.

EXPERIENCIAS DIVERSAS
Distintos profesionales laboran en el programa, apoyándo-
se en los colegios para abarcar la mayor cantidad de niños 
con NEE.
Juan Narváez Valenzuela es fonoaudiólogo del PIE y labora 
en el colegio de Administración y Comercio de El Ingenio y 
en la Escuela de Los Olivos.
Sobre la importancia de recibir atención integral, destacó 
Narváez que en la individualidad de los estudiantes es 
importante poder determinar en las escuelas, a través de 
los equipos, quiénes son los estudiantes que presentan 
dificultades de aprendizaje y cuáles son esas barreras.
“Hoy en día los niños tienen que ser vistos desde todos los 
puntos de vista para que puedan tener una participación y 
una formación continua dentro de la etapa escolar, para 
que haya deserción y se sientan partícipes del aprendizaje 
escolar”.
En tanto la psicóloga Jocelyn Araya Adaros, quien se 
desempeña en el programa en la escuela Heberto 
Velázquez de Huamalata y en la Escuela de El Trapiche, 
destacó que el programa está dirigido a estudiantes que 
tienen necesidades educativas de tipo transitorias o 
permanentes. “Entendiendo que las primeras son las que 
se presentan en ciertos períodos de la escolarización de un 
alumno, y que pueden disminuir o incluso desaparecer con 
un plan de trabajo articulado entre la familia, la escuela y 
los profesionales involucrados, como algunos trastornos 
de déficit de atención y de lenguaje”.
Por su parte la kinesióloga Scarlett Rodríguez Segovia, 
quien trabaja en la Escuela Guardiamarina Ernesto Riquel-
me Venegas, al ser consultada sobre la evaluación y 
atención para los niños, explicó que cada integrante del 
programa cumple la función de evaluar una función especí-
fica de acuerdo a las características que presenta el 
estudiante, siendo ésta una barrera que hay que sortear.
“De acuerdo al área kinésica educativa, la pesquisa se 
realiza de acuerdo a una observación pertinente en el aula 
de clases, que luego generan necesidades sensorio-motri-
ces o neurológicas. Estas barreras generan que el 
estudiante tenga una respuesta de búsqueda dentro del 
aula, lo que puede ser más sensorial, buscando a través del 
movimiento o de ruidos, o que presente una necesidad 
postural en la que el estudiante pierde energía y tiempo en 
controlar su cuerpo y que por eso pierde la atención de la 
clase, lo que le genera desconcentración e incluso a veces 
busca salir de la sala”.

MEJORANDO LA COMUNICACIÓN
En el área fonoaudiológica, Narváez señala que su principal 
función es evaluar a comunicación, el lenguaje y el habla en 
los alumnos.
“Primero hacemos una pesquisa con una pauta de observa-
ción que entregamos a la docente del aula, quien deriva a 
los estudiantes que considera que son propicios para una 
evaluación. Posteriormente entrevistamos a la familia, 
quienes entregan una información súper relevante acerca 
del desarrollo del lenguaje que ha tenido el niño. Con eso 
hacemos las evaluaciones para medir la expresión del 
lenguaje y la comprensión de la ideas”
Destacó que hay pruebas estandarizadas según la ley, para 
conocer su nivel de comunicación y determinar si tiene 
dificultades para expresar oraciones o para comprenderlas.
“Es importante medir estas condiciones en la educación 
parvularia o la educación básica porque todas estas 
capacidades lingüísticas de los niños, repercuten en el 
aprendizaje escolar. Si un niño no ha logrado desarrollar el 
lenguaje de manera más favorable va a tener dificultades 
en el proceso de lectoescritura, por eso es tan importante 
evaluar y detectar estas dificultades tempranas”.

Escuelas de la provincia cuentan con un programa 
especializado en medir las condiciones físicas y 
cognitivas de los alumnos y diagnosticar cuáles 
factores pueden ser considerados como una barrera 
en su aprendizaje, para aplicar estrategias que ayuden 
a la correcta inclusión en el sistema educativo. 
Psicólogos, kinesiólogos y fonoaudiólogos, entre otros 
especialistas, participan del proceso educativo

Por: ROBERTO RIVAS / Ovalle
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Si un niño no ha logrado desarrollar 
el lenguaje de manera favorable, 

tendrá dificultades en el proceso de 
lectoescritura, por eso es tan impor-

tante detectar estas dificultades tempranas”.

Juan Narváez, 
Fonoaudiólogo del PIE

Ministerio
Secretaría
General de
Gobierno

Proyecto �nanciado por el Fondo de Medios 
del Gobierno de Chile y el Consejo Regional.

"Exitosas experiencias de inclusión social y labo-
ral en la provincia del Limarí "Es un aporte  de 
diario El Ovallino en conjunto con la  Agencia m+d

Las Aulas Kinésicas son importantes espacios de apoyo educativo que a
través de actividades lúdicas, ayudan a los alumnos con barreras motrices

Los profesionales del PIE trabajan en áreas como psicología, kinesiología y fonoaudiología para garantizar la inclusión de todos los estudiantes

EL VALOR DE LAS AULAS KINÉSICAS

Dentro de las estrategias comunales e iniciativas 
propias del Departamento de Educación se encuen-
tra el Área kinésica Comunal, existiendo actual-
mente seis aulas en los establecimientos Fray 
Jorge, José Tomás Ovalle, Antonio Tirado Lanas, 
Guardiamarina Ernesto Riquelme Venegas y 
Marcos Macuada Ogalde y colegio especial Yungay. 
Conformada por un equipo kinésico-educativo, que 
trabaja colaborativamente como parte del equipo 
multidisciplinario de los establecimientos educa-
cionales, focalizando su intervención en todos 
aquellos niños, niñas y jóvenes que requieran de 
aquel apoyo específico  para progresar en el 
sistema educativo.
“El Área kinésica es una estrategia innovadora, que 
ha demostrado ser eficiente y eficaz en la atención 
de los estudiantes que requieren de esta atención. 
Iniciativa que es pionera a nivel nacional, existien-
do en escasos establecimientos a nivel país. 
Siendo hoy en  día una necesidad en las comunida-
des educativas”, apuntó la kinesióloga Jacqueline 
Aguirre.
El equipo lo conforman ocho kinesiólogos, seis 
psicopedagogas y técnico educación especial, que 
trabajan colaborativamente como parte del equipo 
multidisciplinario de los establecimientos educa-
cionales, focalizando su intervención en todos 
aquellos niños, niñas y jóvenes que requieran de 
aquel apoyo específico para progresar en el 
sistema educativo. Además, se cuenta con cinco 
transportes municipales para los estudiantes y sus 
padres, facilitando su traslado desde las aulas 
kinésicas a sus establecimientos y viceversa.
“El apoyo consiste en una intervención semanal 

individual, con una hora de duración, durante todo 
el período escolar. El tiempo de la intervención va a 
depender de los objetivos planteados en la evalua-
ción inicial, el diagnóstico  y la evolución personal 
de cada estudiante intervenido (mínimo un año 
académico). Abarcando la discapacidad motora, 
retraso en el desarrollo psicomotor y dificultades 
en el procesamiento sensorial, asociados a un 
diagnóstico descrito en el Decreto N° 170. Además, 
en conjunto a la estimulación sensoriomotriz, se 
realiza el apoyo cognitivo, a través de actividades 
enfocadas a desarrollar Habilidades Cognitivas 
Superiores”, indicó.
Agregó que lo novedoso de las intervenciones 
realizadas por las duplas kinésico-educativas es 
que el equipo apoya y rehabilita a través de ejerci-
cios y juegos guiados, entregando a los estudian-
tes intervenidos conocimientos, destrezas y 
actitudes necesarias para desarrollar las tareas 
cotidianas que por alguna disfunción sensoriomo-
triz o un entorno discapacitante, no pueden ser 
realizadas con la autonomía requerida.
“Se interviene en un espacio amigable, llamativo, 
acogedor y novedoso, dentro del contexto educati-
vo, ajeno a lo que significa una terapia en un 
ambiente menos acogedor como hospitales, 
consultorios u otros centros, sino que se realiza en 
un ambiente escolar y social conocido, utilizando 
actividades lúdicas, con un propósito educador y 
rehabilitador, mejorando condiciones físicas, 
cognitivas, sensoriales y psicosociales del 
estudiante”, puntualizó la especialista.

Especialistas de diversas áreas trabajan en la evaluación e implementación de
herramientas didácticas para niños con Necesidades Educativas Especiales
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TODO EL PROFESIONALISMO DEL 
PROGRAMA DE    INTEGRACIÓN ESCOLAR
AL SERVICIO DE LA EDUCACIÓN

ESPECIALISTAS QUE EVALÚAN Y APLICAN HERRAMIENTAS DE INCLUSIÓN

l planteamiento de la igualdad de oportunida-
des se hace realidad cada vez que a un niño con 
dificultades para su aprendizaje se le ofrecen 
todas las condiciones para que, en su individua-
lidad, pueda ser igual a los demás.
Así lo han entendido las autoridades educati-

vas en los últimos años, cuando en 2009 se dictó un decre-
to que establecía las condiciones para que se formaran y 
regularizaran los Programas de Integración Escolar (PIE), 
departamentos encargados de ofrecer las herramientas 
profesionales a los niños y jóvenes que así lo requieren.
El PIE tiene por propósito entregar apoyos adicionales (en 
el contexto del aula común) a los estudiantes que presen-
tan Necesidades Educativas Especiales (NEE), sean estas 
de carácter permanente o transitorio, favoreciendo con 
ello la presencia y participación en la sala de clases, el logro 
de los objetivos de aprendizaje y la trayectoria educativa 
de todos los alumnos.

FIRMA OVALLINA
En la comuna de Ovalle dicho programa está presente de 
manera permanente en 47 establecimientos educaciona-
les municipales, con una cobertura formal de 2.575 niños 
con NEE, equivalente al 20.15 % de la población escolar. 
Además, cuenta con el Colegio Especial Yungay que 
atiende estudiantes con NEE de tipo permanente, con una 
matrícula total de 102 estudiantes, lo que representa el 
0.79% de la matrícula municipal total.
La coordinadora comunal de Educación Especial del Depar-
tamento de Educación Municipal de Ovalle, kinesióloga 
Jacqueline Aguirre Gálvez, señaló que la iniciativa se 
traduce en estrategias pedagógicas diversificadas, 
recurso humano especializado, capacitaciones para los 
docentes y materiales educativos pertinentes a las 
necesidades de los estudiantes y que odos estos apoyos 
están centrados en los procesos de enseñanza aprendiza-
je, en el marco de las bases curriculares y de la flexibilidad 
y diversificación de la enseñanza.
“El PIE contribuye al proceso de inclusión y al mejoramiento 
continuo de la calidad de la educación, potenciando sus 
objetivos e implementación a través de sus articulación 
con las líneas estratégicas del PME y particularmente con 
acciones tendientes a instalar o consolidar prácticas y 
estrategias que favorezcan la presencia en la sala de 
clases, la participación y el logro de los aprendizajes 
esperados, de todos y cada uno de los estudiantes”.

EXPERIENCIAS DIVERSAS
Distintos profesionales laboran en el programa, apoyándo-
se en los colegios para abarcar la mayor cantidad de niños 
con NEE.
Juan Narváez Valenzuela es fonoaudiólogo del PIE y labora 
en el colegio de Administración y Comercio de El Ingenio y 
en la Escuela de Los Olivos.
Sobre la importancia de recibir atención integral, destacó 
Narváez que en la individualidad de los estudiantes es 
importante poder determinar en las escuelas, a través de 
los equipos, quiénes son los estudiantes que presentan 
dificultades de aprendizaje y cuáles son esas barreras.
“Hoy en día los niños tienen que ser vistos desde todos los 
puntos de vista para que puedan tener una participación y 
una formación continua dentro de la etapa escolar, para 
que haya deserción y se sientan partícipes del aprendizaje 
escolar”.
En tanto la psicóloga Jocelyn Araya Adaros, quien se 
desempeña en el programa en la escuela Heberto 
Velázquez de Huamalata y en la Escuela de El Trapiche, 
destacó que el programa está dirigido a estudiantes que 
tienen necesidades educativas de tipo transitorias o 
permanentes. “Entendiendo que las primeras son las que 
se presentan en ciertos períodos de la escolarización de un 
alumno, y que pueden disminuir o incluso desaparecer con 
un plan de trabajo articulado entre la familia, la escuela y 
los profesionales involucrados, como algunos trastornos 
de déficit de atención y de lenguaje”.
Por su parte la kinesióloga Scarlett Rodríguez Segovia, 
quien trabaja en la Escuela Guardiamarina Ernesto Riquel-
me Venegas, al ser consultada sobre la evaluación y 
atención para los niños, explicó que cada integrante del 
programa cumple la función de evaluar una función especí-
fica de acuerdo a las características que presenta el 
estudiante, siendo ésta una barrera que hay que sortear.
“De acuerdo al área kinésica educativa, la pesquisa se 
realiza de acuerdo a una observación pertinente en el aula 
de clases, que luego generan necesidades sensorio-motri-
ces o neurológicas. Estas barreras generan que el 
estudiante tenga una respuesta de búsqueda dentro del 
aula, lo que puede ser más sensorial, buscando a través del 
movimiento o de ruidos, o que presente una necesidad 
postural en la que el estudiante pierde energía y tiempo en 
controlar su cuerpo y que por eso pierde la atención de la 
clase, lo que le genera desconcentración e incluso a veces 
busca salir de la sala”.

MEJORANDO LA COMUNICACIÓN
En el área fonoaudiológica, Narváez señala que su principal 
función es evaluar a comunicación, el lenguaje y el habla en 
los alumnos.
“Primero hacemos una pesquisa con una pauta de observa-
ción que entregamos a la docente del aula, quien deriva a 
los estudiantes que considera que son propicios para una 
evaluación. Posteriormente entrevistamos a la familia, 
quienes entregan una información súper relevante acerca 
del desarrollo del lenguaje que ha tenido el niño. Con eso 
hacemos las evaluaciones para medir la expresión del 
lenguaje y la comprensión de la ideas”
Destacó que hay pruebas estandarizadas según la ley, para 
conocer su nivel de comunicación y determinar si tiene 
dificultades para expresar oraciones o para comprenderlas.
“Es importante medir estas condiciones en la educación 
parvularia o la educación básica porque todas estas 
capacidades lingüísticas de los niños, repercuten en el 
aprendizaje escolar. Si un niño no ha logrado desarrollar el 
lenguaje de manera más favorable va a tener dificultades 
en el proceso de lectoescritura, por eso es tan importante 
evaluar y detectar estas dificultades tempranas”.

Escuelas de la provincia cuentan con un programa 
especializado en medir las condiciones físicas y 
cognitivas de los alumnos y diagnosticar cuáles 
factores pueden ser considerados como una barrera 
en su aprendizaje, para aplicar estrategias que ayuden 
a la correcta inclusión en el sistema educativo. 
Psicólogos, kinesiólogos y fonoaudiólogos, entre otros 
especialistas, participan del proceso educativo

Por: ROBERTO RIVAS / Ovalle

E

Si un niño no ha logrado desarrollar 
el lenguaje de manera favorable, 

tendrá dificultades en el proceso de 
lectoescritura, por eso es tan impor-

tante detectar estas dificultades tempranas”.

Juan Narváez, 
Fonoaudiólogo del PIE

Ministerio
Secretaría
General de
Gobierno

Proyecto �nanciado por el Fondo de Medios 
del Gobierno de Chile y el Consejo Regional.

"Exitosas experiencias de inclusión social y labo-
ral en la provincia del Limarí "Es un aporte  de 
diario El Ovallino en conjunto con la  Agencia m+d

Las Aulas Kinésicas son importantes espacios de apoyo educativo que a
través de actividades lúdicas, ayudan a los alumnos con barreras motrices

Los profesionales del PIE trabajan en áreas como psicología, kinesiología y fonoaudiología para garantizar la inclusión de todos los estudiantes

EL VALOR DE LAS AULAS KINÉSICAS

Dentro de las estrategias comunales e iniciativas 
propias del Departamento de Educación se encuen-
tra el Área kinésica Comunal, existiendo actual-
mente seis aulas en los establecimientos Fray 
Jorge, José Tomás Ovalle, Antonio Tirado Lanas, 
Guardiamarina Ernesto Riquelme Venegas y 
Marcos Macuada Ogalde y colegio especial Yungay. 
Conformada por un equipo kinésico-educativo, que 
trabaja colaborativamente como parte del equipo 
multidisciplinario de los establecimientos educa-
cionales, focalizando su intervención en todos 
aquellos niños, niñas y jóvenes que requieran de 
aquel apoyo específico  para progresar en el 
sistema educativo.
“El Área kinésica es una estrategia innovadora, que 
ha demostrado ser eficiente y eficaz en la atención 
de los estudiantes que requieren de esta atención. 
Iniciativa que es pionera a nivel nacional, existien-
do en escasos establecimientos a nivel país. 
Siendo hoy en  día una necesidad en las comunida-
des educativas”, apuntó la kinesióloga Jacqueline 
Aguirre.
El equipo lo conforman ocho kinesiólogos, seis 
psicopedagogas y técnico educación especial, que 
trabajan colaborativamente como parte del equipo 
multidisciplinario de los establecimientos educa-
cionales, focalizando su intervención en todos 
aquellos niños, niñas y jóvenes que requieran de 
aquel apoyo específico para progresar en el 
sistema educativo. Además, se cuenta con cinco 
transportes municipales para los estudiantes y sus 
padres, facilitando su traslado desde las aulas 
kinésicas a sus establecimientos y viceversa.
“El apoyo consiste en una intervención semanal 

individual, con una hora de duración, durante todo 
el período escolar. El tiempo de la intervención va a 
depender de los objetivos planteados en la evalua-
ción inicial, el diagnóstico  y la evolución personal 
de cada estudiante intervenido (mínimo un año 
académico). Abarcando la discapacidad motora, 
retraso en el desarrollo psicomotor y dificultades 
en el procesamiento sensorial, asociados a un 
diagnóstico descrito en el Decreto N° 170. Además, 
en conjunto a la estimulación sensoriomotriz, se 
realiza el apoyo cognitivo, a través de actividades 
enfocadas a desarrollar Habilidades Cognitivas 
Superiores”, indicó.
Agregó que lo novedoso de las intervenciones 
realizadas por las duplas kinésico-educativas es 
que el equipo apoya y rehabilita a través de ejerci-
cios y juegos guiados, entregando a los estudian-
tes intervenidos conocimientos, destrezas y 
actitudes necesarias para desarrollar las tareas 
cotidianas que por alguna disfunción sensoriomo-
triz o un entorno discapacitante, no pueden ser 
realizadas con la autonomía requerida.
“Se interviene en un espacio amigable, llamativo, 
acogedor y novedoso, dentro del contexto educati-
vo, ajeno a lo que significa una terapia en un 
ambiente menos acogedor como hospitales, 
consultorios u otros centros, sino que se realiza en 
un ambiente escolar y social conocido, utilizando 
actividades lúdicas, con un propósito educador y 
rehabilitador, mejorando condiciones físicas, 
cognitivas, sensoriales y psicosociales del 
estudiante”, puntualizó la especialista.

Especialistas de diversas áreas trabajan en la evaluación e implementación de
herramientas didácticas para niños con Necesidades Educativas Especiales
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Un arma de fuego con encargo por robo fue recuperada de las manos de los antisociales tras el 
operativo de la madrugada del jueves.

CEDIDA

Cinco detenidos, entre ellos dos menores de 
edad, con camioneta robada y un arma de fuego

ARROJARON “MIGUELITOS” A CARABINEROS PARA EVITAR SU DETENCIÓN

Tras un operativo de Carabineros que 
inició en Punitaqui y culminó en Ovalle, 
la madrugada de este jueves se logró 
la detención de cinco sujetos, entre 
ellos dos menores de edad, con una 
camioneta y un arma de fuego con 
encargo por robo.

Un intenso operativo policial que 
inició en Punitaqui y culminó en 
Ovalle dio como resultado la captura 
de cinco sujetos quienes por distintos 
medios intentaron evitar su captura.

El Capitán Andrés Vergara, de la 3ª 
Comisaría Ovalle, explicó algunos de 
los detalles que permitieron además 
la recuperación de una camioneta 
solicitada por robo.

“Durante el transcurso de la ma-
drugada nuestro personal territorial 
de servicio nocturno, de la Tercera 
Comisaría de Ovalle logró intercep-
tar un vehículo que se mantenía en 
fuga desde la comuna de Punitaqui. 
Dicha acción policial se logró gracias 
a una estrategia operativa conjunta, 
realizando la detención de cinco 
individuos, tres adultos y dos me-
nores de edad, sacando además un 
arma de fuego con encargo por robo 
y recuperando un vehículo robado 
desde la comuna de Mostazal, en la 
región de O’Higgins, que mantenía 
sus patentes clonadas”, destacó el 

uniformado.
Indicó que los antisociales no al-

canzaron a perpetrar ningún tipo de 
ilícito por la premura de la llegada 
de los efectivos policiales, a pesar 
de que durante su intento de escape 
los sujetos arrojaran “miguelitos” 
para impedir su detención.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Organización estructurada y jerarquizada que era liderada por el F.A.V.Y., quien ejercía el 
mando, dirección y planificación de las actividades ilícitas; suministraba financiamiento, ve-
hículos, armas, municiones, alojamiento, escondite y lugares de reunión para la organización.

CEDIDA

En prisión preventiva 
quedaron 10 sujetos 
imputados por tráfico de 
drogas, asociación ilícita y 
lavado de activos. Mientras 
que una mujer, quedó con 
firma quincenal y arraigo 
nacional.

Dejan en prisión preventiva a banda criminal 
que operaba en La Serena y Santiago

GOLPE AL NARCOTRÁFICO

El Juzgado de Garantía de Coquimbo 
dejó en prisión preventiva a F.A.V.L., 
Y.R.L.J., A.M.S.M., H.L.T., C.M.A.G.T., 
A.J.C.G., G.F.R., B.C.B., J.A.S.G. y 
C.A.G.P., imputados por el Ministerio 
Público como autores de los delitos 
de tráfico ilícito de drogas, asociación 
ilícita, tenencia ilegal de armas y mu-
niciones y por el delito de lavado de 
activos para los 5 primeros imputados. 

Estos ilícitos fueron perpetrados 

un bien jurídico de carácter colectivo 
como es la salud pública y tiene el 
peligro de la difusión incontrolada de 
sustancias prohibidas que puede ser 
puesta ilícitamente a disposición de 
consumidores finales indeterminados. 
Además, la pena asignada al delito 
que parte en 5 años y un día y el 
hecho de haber actuado en grupo o 
pandilla, entiende esta magistrada que 
se dan los presupuestos de delito de 
tráfico de drogas y que la libertad de 
los imputados constituye un peligro 
para la seguridad de la sociedad”.

Según el ente persecutor, desde el 
30 de agosto de 2021, los imputados 
formaron parte de una organización 
criminal con asiento en la comuna 
de La Serena, pero con operaciones 
extendidas a diversas comunas del 
país, dedicada a adquirir, transformar, 
acopiar y suministrar drogas; además 
de estar en posesión de armas de 
fuego y municiones. Las ganancias 
obtenidas por el delito base eran 
“blanqueados” (lavado de activos), a 
través de la adquisición de diversos 
bienes.

desde agosto del año pasado, en diver-
sas comunas de la región y Santiago.

En la audiencia de formalización, se 
ordenó el ingreso de los imputados 
al Centro de Detención Preventiva 
Huachalalume de La Serena, por 
considerar que su libertad constituye 
un peligro para la seguridad de la 
sociedad. Además fijó en 120 días 
el plazo de investigación.

En el caso de V.Y.H., el tribunal le 
impuso las cautelares de firma quin-
cenal y arraigo nacional, imputada 
por los delitos de tráfico ilícito de 
drogas, asociación ilícita y tenencia 
ilegal de armas y municiones.

Al resolver la privación de libertad 
de los imputados, la magistrada tuvo 
presente que: “El delito de tráfico de 
droga es un delito que atenta contra 

Región de Coquimbo
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VEHÍCULOS

VENDO – CAMION

¡Por apuro! camión Chevrolet 
NKR 612, 2017, sistema en frío, 
papeles al día, $22.000.000. 
Fono 99072756.

Sistema “Pichasca, Serón y Hurtado” recibirá millonaria 
inversión para potenciar el plano urbano

PROGRAMA PEQUEÑAS LOCALIDADES DEL MINVU

Con la inversión, que comenzará a llegar a la zona el próximo año, se busca potenciar el polo 
urbano y habitacional en la comuna.

CEDIDA

El sistema de localidades de 
la comuna de Río Hurtado 
ingresará al programa del 
Ministerio de Urbanismo que 
busca potenciar el desarrollo 
de localidades que presenten 
déficit urbano y habitacional.

El programa para “Pequeñas 
Localidades” del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo sumó un 
nuevo beneficiario en la región de 
Coquimbo. Se trata del sistema de 
localidades integrado por Pichasca, 
Serón y Hurtado, perteneciente a la 
comuna de Río Hurtado. 

La selección tuvo un componente 
técnico de admisibilidad y elegibilidad, 
y también requirió de la votación de 
una mesa regional encabezada por 
los seremis o representantes de 
Vivienda y Urbanismo, de Economía, 
de Obras Públicas, Desarrollo Social 
y Familia, además de Subdere y el 
Gobierno Regional. 

Con esta selección, el sistema de 
localidades de “Pichasca, Serón y 
Hurtado” ingresarán al programa a 
partir del 2023 y tendrán una inversión 
sectorial de más de 1.500 millones 
de pesos durante los cuatro años que 
dura la intervención en el territorio, 
que busca potenciar el desarrollo 

Río Hurtado

de estas localidades que presentan 
déficit urbano y habitacional. 

El Seremi de Vivienda y Urbanismo, 
José Manuel Peralta, señaló que 
“tuvimos una reunión con el comité 
regional de Pequeñas Localidades 
y fue un consenso de todos poder 

asignar el Pequeñas Localidades a 
Río Hurtado. Así que es un pequeño 
gran regalo para que Río Hurtado 
pueda desplegar sus políticas de 
desarrollo urbano en sus localidades”.

Por su parte la alcaldesa de la 
comuna, Carmen Juana Olivares, 

destacó que “es una noticia muy 
importante para Río Hurtado. La 
verdad es que nosotros dependemos 
tanto de los servicios públicos, de los 
proyectos que nos puedan asignar 
a nivel regional, por lo tanto, es un 
regalo maravilloso para la comuna. 
Estoy segura que esto será un gran 
paso, por el desarrollo y la proyección 
para la comuna. La economía está 
tan difícil que esto también traerá 
mano de obra y mejores expectativas 
para nuestros emprendedores”. 

Actualmente la región de Coquimbo 
tiene vigente tres “Pequeñas 
Localidades”: Paihuano – con vi-
gencia hasta 2023-, el sistema de 
localidades “Monte Grande, Pisco 
Elqui, Horcón y Alcohuaz” y “Caleta 
Los Hornos” en La Higuera. 

“ESTOY SEGURA QUE ESTO 
SERÁ UN GRAN PASO, 
POR EL DESARROLLO Y 
LA PROYECCIÓN PARA LA 
COMUNA. LA ECONOMÍA 
ESTÁ TAN DIFÍCIL QUE 
ESTO TAMBIÉN TRAERÁ 
MANO DE OBRA Y MEJORES 
EXPECTATIVAS”
CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO
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Diaguitas Rugby Club realiza su 
primer festival deportiva infantil

EN LA CANCHA DEL LICEO AGRÍCOLA

El plantel del Diaguitas Rugby Club junto al director del Liceo Agrícola, lugar donde entrena 
el equipo. 

CEDIDA

El naciente club ovallino 
organizó este evento que 
contó con la participación 
del Ovalle Rugby Club, el 
Colegio San Juan Bautista, 
San Bartolomé Rugby Club y 
Carneros Rugby Club, estos 
dos últimos de La Serena. 
La directiva manifestó estar 
satisfecha con lo logrado en 
la jornada, y desde ya esperan 
con ansias sus nuevos 
desafíos. 

En la cancha de pasto del Liceo Agrícola 
Tadeo Perry Barnes se llevó a cabo el 
primer festival de rugby infantil orga-
nizado por el Diaguitas Rugby Club, 
naciente institución ovallina que busca 
potenciar la práctica de esta disciplina 
en la comuna. 

Esta instancia contó con la participación 
de otras delegaciones locales, como el 
Ovalle Rugby Club y el Colegio San Juan 
Bautista, además de otros dos clubes 
invitados provenientes de la ciudad de 
La Serena: San Bartolomé y Carneros.

De esta manera, se iniciaron las activi-
dades el pasado sábado 15 de octubre, 
desde las 09:00 hrs de la mañana 
hasta cerca de las 16:00 hrs en la tarde, 
disputándose un total 12 de partidos, 
entre las categorías M6, M8, M10, 
M12, M14, M16 y M18.

“Muchas veces no hay tantos niños 
por cada categoría, entonces lo que 
hacemos es mezclarnos para que cada 
niño pueda jugar en su categoría”, indicó 
al respecto el presidente del Diaguitas 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Rugby Club, Rony Elizondo. 
De todas formas el dirigente ovallino, 

al igual que el resto de la directiva, 
realizó un positivo balance sobre este 
primer evento que su club organiza, 
“fue una excelente jornada, quedamos 
todos satisfechos porque cumplimos 
los objetivos que nos habíamos trazado 
con respecto a traer gente y hacer este 
encuentro, este es nuestro primer festival 
que organizamos y por eso estamos 
muy contentos”, sostuvo. 

TERCER TIEMPO 
Una vez que culminaron todos los 

encuentros deportivos, los deportistas 
y familias asistentes se unieron para 
compartir una convivencia, para de esa 
forma fortalecer los vínculos y dejar la 
rivalidad solo dentro de la cancha. 

“Hicimos un asado para todos, bajo el 
concepto del ‘tercer tiempo’, que es algo 
muy importante dentro de la cultura del 
rugby y el deporte. Es importante realizar 
este tipo de acciones que permita que 
todo el mundo se junte”, indicó Elizondo. 

NUEVOS DESAFÍOS POR DELANTE
En la misma cancha del Liceo Agrícola 

el Diaguitas Rugby Club realiza sus 
entrenamientos, todos los martes a las 
17:30 hrs, viernes a las 15:30 hrs y los 
sábados a las 11:00 hrs.

“Nosotros pretendemos seguir con 
nuestros entrenamientos, hemos tra-
bajado en armar este equipo y ya hemos 
sumado bastantes niños”, indicó el 
presidente.

En este aspecto, en lo que queda de 
año se vivirán dos nuevos festivales de 
rugby infantil. El primero de ellos estará 
organizado por el Ovalle Rugby Club el 
5 de noviembre, mientras el segundo 
estará a cargo del Colegio Inglés de La 
Serena el 19 de noviembre.

De igual forma, Diaguitas Rugby Club 
espera ansioso por nuevos eventos a 
su cargo, los que serían al menos dos 
dentro del próximo año.

El Diaguitas Rugby Club nació el 8 de marzo de 2020 bajo la 
iniciativa de Rony Elizondo y Rodrigo Yáñez, quienes iniciaron 
primeramente con sus propios hijos. 
Los primeros años de esta historia estuvieron marcados por 
algunas dificultades, ya que el club fue inaugurado pocos días 
antes que inicie la pandemia. No obstante, se han logrado 
reponer y la institución ya cuenta con más de 30 deportistas 
entre los 5 y 17 años de edad. 
La directiva actual la componen el presidente Rony Elizondo 
Rojas, el secretario Yamil Fuentes y el tesorero Rodrigo Yáñez Alvarado, quien 
además es el entrenador. 
Cabe destacar que el nombre del club fue elegido para homenajear al pueblo indí-
gena más masificado en Ovalle y la Región de Coquimbo, ante lo cual se contó con 
el apoyo de la comunidad Diaguita de Tambillos. 
“Para no faltar el respeto o hacer una apropiación cultural, nosotros contamos con 
la venia de esa comunidad, ellos nos dijeron que no tenían ningún problema, de 
hecho se redactó una carta formal en donde ellos nos permitieron usar el nombre 
Diaguitas para nuestro club”, explicó Elizondo. 

HISTORIA QUE CUENTA CON EL APOYO DE LA COMUNIDAD INDÍGENA




